

ATELIER DE RESTITUTION

L'Apport des Migrants Orpailleurs

L'étude s'est concentrée sur la problématique de l'innovation dans les mines artisanales. La méthodologie a combiné recherches de terrain et entretiens directs avec les migrants pour comprendre leur rôle socio-économique. L'étude souligne l'impact environnemental préoccupant et les risques sécuritaires liés à l'informalité du secteur.

À la suite des débats et de la présentation de l'étude sur les orpailleurs dans le Sanguié, les recommandations suivantes ont été formulées :

a. À l'endroit des Autorités Nationales (Burkina Faso et Sahel)

- **Cadre Juridique** : Simplifier l'octroi des cartes d'artisan mineur pour les migrants afin de les sortir de l'informalité et réduire les risques de harcèlement.
- **Sécurité et Paix** : Intégrer les migrants orpailleurs dans les mécanismes de veille communautaire pour prévenir l'infiltration des sites par des groupes armés non étatiques.
- **Environnement** : Mettre en place des centres de formation mobiles sur les techniques d'extraction sans mercure, en utilisant les migrants innovateurs comme "relais" de formation.

b. À l'endroit des Organisations Internationales (OIM, ONG)

- **Appui Technique** : Soutenir la création de coopératives mixtes (migrants et autochtones) pour favoriser la cohésion sociale et la mutualisation des équipements.
- **Suivi Climatique** : Documenter le lien entre dégradation des terres et migration vers les sites miniers pour mieux anticiper les flux internes.

c. À l'endroit des Acteurs de Développement et Secteur Privé

- **Inclusion Financière** : Faciliter l'accès aux services de transfert d'argent et d'épargne sur les sites isolés pour sécuriser les revenus des migrants (Objectif 20 du PMM).
- **Santé et Éducation** : Installer des cliniques mobiles et des centres d'alphabétisation fonctionnelle sur les sites de la province du Sanguié, ouverts à tous sans distinction de nationalité.

L'innovation apportée par les migrants orpailleurs ne doit plus être perçue comme une menace, mais comme un levier de développement local. La réussite du Pacte Mondial au Sahel dépendra de la capacité des États à transformer ces flux informels en opportunités économiques sécurisées.

Les participants ont validé les résultats de l'étude.